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水蜜桃情缘
梅雨，时大时小，时断时续。
梅雨季节里，各类瓜果迭次成熟，梨、桃、

莲子、李子、西瓜、香瓜、蒲瓜、丝瓜⋯⋯生在
江南，有这么多时令果蔬相伴，应该是上辈子
修来的福分。

我市西溪镇有个叫柏岩的地方，原本是
个乡。那里地处边陲，与东阳接壤，向来是比
较闭塞落后的地区。但万事都有此一时彼一
时之变，自“绿水青山就是金山银山”的理念
兴起后，柏岩的山一下子金贵起来。乡民们
在山上种植了很多水果，招引外地客人蜜蜂
般闻香前来，赏花拍照，观光购买，各类节日
也红红火火地你方唱罢我登场，给寂静的山
村增添了不少热闹。这不，去年 7 月 12 日，
该镇下赵村就举办了首届蜜桃节。

在《永康日报》当记者时，柏岩曾是我联
系的乡，我没少往这里跑。那时，柏岩是个小
乡，总共有 14 个行政村，我曾想把它们都跑
一遍，却因交通实在不便，而未能实现。下赵村更是
边远，贫瘠而沉默，鲜有新闻，不要说没去过，记忆中
好像都没听说过，以至于几乎没留下它的印象。所
以，这次去下赵村，我不由得有些兴奋。

时过境迁，十多年过去，柏岩已经成了西溪镇的
一个村。高速公路通到了西溪，把原本一小时的拥
挤路程缩减为十几分钟，村村还都通了公路。下了
高速，水泥路直达下赵村，昔日的畏途已成坦途。

当天，久雨初霁，空气凉爽而清新，看着一路绿
树村边合、青山郭外斜的乡野风光，我的心中生出几
分感慨。交通是一个地方发家致富的硬道理，没有
公路，也就没有财路。以前，山里人要挑点药材、鸡
蛋到山外来卖，不得不翻山越岭、披星戴月；现在好
了，公路直接通到了家门口。

下赵村，已不再是旧日的模样。村口高大的别
墅、村里宽敞的广场、新建的多功能综合楼、落落大
方筹备表演的农妇，都表明这个山村已融入时代的
潮流。

村子不大，我迅速转了一圈，发现只有一摊卖桃
子的，心里不禁纳闷：蜜桃节应该遍地卖桃子呀，怎

么只有一摊？上前询问，摊主居然说他不是本村的，
是外地挑来卖的。这是怎么一回事？问了村民方
知，当天村里不卖桃，统统用来招待客人，想吃，管
够！真够豪气的。

下赵村的水蜜桃都种在村子的后山上。前几
年，村里筹钱到奉化买了10000多株桃树苗，种在约
500 亩的向阳坡地上，去年是第一次大面积收获。
我们发现所有桃子都套着纸袋。老村委会主任蒋福
庆介绍，水果套袋是近些年兴起的新技术，可以改善
水果的外观，避免鸟类果蝇的侵害，保证水果的高品
质无公害，是一种提高经济效益和生态效益的科学
方法。他说，接下去还要再种 500 亩，达到千亩规
模，那时漫山桃花，就更壮观了。而我更关心这些水
蜜桃能给村民带来多少收益。蒋福庆说，奉化水蜜
桃名气大，根据品质可卖到 10 元至 20 元一公斤。
这么一算，效益应该不错。

关于水蜜桃，我的脑海里有一段挥之不去的回
忆。读小学时，也是梅雨季节，我看到一个不同班的
同学，每天都有鲜红的桃子吃，心想，我们连饭都吃
不饱，他却天天有桃吃，真幸福啊。那时候，水果可

是稀罕物，更何况他的桃子又大又红。正琢
磨着怎样向他讨要一口尝尝，他竟走过来问
我：你家有番薯吗？我和你换番薯吃。居然
有这种好事，我高兴极了，像只啄米的鸡，连
连点头。于是，我们约定好第二天交换。

翌日，我带了一只大番薯给他，他给了
我一个白里透红的桃，还连着翠绿的叶子。
闻着桃子的阵阵清香，我喜不自禁地吃起
来。头一次吃到这样又脆又甜的桃，那滋味
至今让我难以忘怀。

我看他竟吃得比我还香，一个番薯没几
口就落肚了。他说，他们家穷，这段时间青
黄不接，没别的吃食，最近桃子成熟，只好天
天吃桃。他还告诉我，他是杨官村的，家里
种了几棵桃树，桃子虽然好吃，可他吃得厌
了，就想吃顿番薯。

此后，我俩又交换了几次，渐渐成了好
朋友。他还约我到他家，一起到树上摘桃。

可突然有一天，他没来上学，就此消失不见。我猜，
他可能是转学了，也可能是辍学了。他的不告而别，
让我惆怅了好些天。再后来，我对他也渐渐淡忘了，
甚至连名字都想不起来，但杨官水蜜桃却深深刻在
了我心中。

参加工作后，有了自行车，就想去杨官村看一
下。说来有趣，永康话里的“家”和“官”是同音，害得
我巴巴地一路骑到武义的杨家砩矿，一打听才知闹
了乌龙。那时都是沙石路，我骑得满头灰尘，宛若白
发。第二回才知是李店乡杨官村，就在永康江边，出
县城沿江往西骑去，并没多少路。

犹记得是春暖花开时节，桃树成行，江水如蓝，
花开似锦，加上青松笔挺，我们几个伙伴拍了许多照
片，可惜都是黑白的，只能留下青春的身姿和笑脸。
桃红柳绿，那是有彩色照片以后的事了。

现如今，又逢上蜜桃节，蒋兄伟文邀约，我欣然
答应。写此文时，我查了《永康县志》，才发现 1936
年开始种植的杨官水蜜桃，也是从奉化引进的，和下
赵村水蜜桃同宗同祖，难怪其味如昔、其香如一了，
原来满满的都是初恋呀！

□朱维安

有词小阑干·《仙草之恋》曰：“驱雾乘风入山乡，
遇险却除伤。回春何物，几株仙草，数缕清香。奇峰
五指生奇绝，念念自疏狂。萦来心底，如斯眷恋，如
许情长。”

自2017年负责影视工作开始，对本土影视企业
和本土题材影视作品挖掘创作的关注和扶持，便成
为我的主要工作之一。前些日子，突然听到在市广
播电视台工作的一位编辑说起，几年前就有永康人
拍摄过一部本土题材电影叫《仙草之恋》。我一查资
讯，果然百度上都有，是 2011 年全程在永康拍摄
的。当下，我马上联系到该片的出品人和制片人吕
福荣、吕福来兄弟俩，询问了相关情况并表达了我的
想法。经沟通后，去年 12 月 11 日晚在永康影视文
化产业实践基地蓝梦音响举行了第七十期影视文化
沙龙——《仙草之恋》观影活动，与会的有影视办、唐
先镇、永康影人会负责人及部分影评员和吕氏兄弟
等十余人，观影后同时举行了座谈。

《仙草之恋》描写了美丽的五指岩下，种姜女青
儿和富二代景文因生姜的神奇功效，引发的一段纯
真的爱情故事。杨和平执导，周楚楚、张子晨主演，
浙江天凰影视文化有限公司（现为永康美时品智堂

文化传播有限公司）出品。
看完全片，我内心的感受是陶然的欣慰和舒爽

的开心，本担心八九年前在永康拍摄的电影内容和
质量会否太差，没想到效果意外的不错，己远远超出
了我的期望值。观影后，我的观感有四：

其一，情节叙述流畅，真实感人。据了解，该片
的拍摄，是当时永康本土的企业家为了五指岩生姜
的生产经营销售做广告宣传之用而诱发的，影片本
身就是根据一个基本真实的故事改编，情节架构和
叙述并不复杂，也没什么意外和离奇，不少情节甚至
可以预想到：美丽的五指岩山下住着一户农家，孙女

青儿和爷爷以种姜为生，无意间救了出车祸的景
文。景文的胃部发现了囊肿，阴差阳错的留在青儿
家养伤，朝夕相处中互生情愫，例行检查发现囊肿奇
迹般的不见了，分析可能与每天喝的姜汤有关。不
良商人觉得是个商机，在征地的过程中，发现只有李
家的土地上出产的生姜才具有特殊的保健功能。景
文说服大家办起了合作社共同开发五指岩生姜，村
民走上了发家致富的道路，景文与青儿也喜结良
缘。这样平淡如水的电影，若上了影院虽然可能没
什么票房，但在我看来，作为赫赫有名的永康五指岩
生姜甚至是唐先镇和五指岩的宣传片，已经是非常
不错了。试想，在当今物欲横流、追求标新立异的年
代，这样平淡如水、淡雅甘醇又清新自然、朴实无华
的作品，不正是我们歌颂新时代弘扬正能量所需要

的精品佳作吗？

其二，表演纯真质朴，惟妙惟肖。该片虽平淡无

奇，但几位主要演员的表现却是形象逼真、可圈可

点。值得一提的是女主青儿的扮演者周楚楚，清新

可人，用情投入，凝眸中的眼神、顾盼中的羞涩、焦虑

中的落寞、幸福中的泪水，举手投足间把青儿的内心

情感用肢体语言展现得淋漓尽致。特别是与景文相

恋相拥流泪的场景，据当时在拍摄现场的吕福来介

绍，确实是自然而然流下来的，没有经过任何点缀或

作假，足见其入戏之深、用心之专和演技之精湛。景

文、依婷、元宝和金山的扮演者亦是表现自然，演技
娴熟。而爷爷和何医生的扮演者更是让人如临其
境，如见其人，真诚的感情流露，洋溢在脸上的喜怒
哀乐，深厚的表现功力令人赞赏有加。他们的表演
可以说为全片增色不少。

其三，拍摄稳重典雅，简约自然。该片导演杨和
平，出生于 20 世纪 50 年代，是位在中国青年艺术剧
院从事影视工作几十年的资深制作人。他从 20 世

纪 80 年代起参与摄制影视剧数十部，包括《逆光》
《校园摇篮曲》等。其中，1983 年导演的《大桥下面》
获得文化部优秀影片一等奖，其丰富的阅历、敏锐的
视角、扎实的功底和独特的思考以及流畅而简洁的
叙事手法，赋予了影片沉稳而雅致的风格。在他导
演的镜头下，永康北部山区乡村的农家小院、公社礼
堂、山岭水库、盘山公路及袅袅炊烟、潺潺流水等风
土人情，都得到了真实而自然的展现。过去了近十
年，现如今农村的面貌已发生了崭新的变化，而该片
的场景不啻将成为乡村嬗变的真实写照。

其四，不足之处。一、没有把五指岩的秀美风光
很好地呈现出来是该片最大的缺憾和不足，哪怕是
一个比较完整清晰的五指岩场景，也没有拍进去让
人不可理解；二、没有把五指岩生姜的特写镜头拍出
来，缺少直观生动和画面感；三、没有航拍的壮观场
景，缺乏震撼和效果；四、色彩没有调出，缺乏美感和

质感；五、没有把永康风味特产有效地植入；六、内容

上，介绍景文囊肿很快奇迹般消失的问题似乎过于

牵强，毕竟仙草再灵其疗效也是需要时间的。

诚然，以上前四点缺憾，都与当时的拍摄条件和

器材的先进程度有关，于今已不是什么大问题。令

人欣慰的是，观影后，影片出品人美时影视董事长吕

福荣已表示将对影片进行再加工。在调色调音的同

时，还要植入航拍的五指岩旖旎风光和生姜鲜嫩欲
滴的特写镜头等，并将积极参加相关电影节评奖和
争取上央视六套播出。而我则表示，将努力通过多
种形式，扩大对该片的宣传力度，适时组织开展本土
影视作品下乡活动，以及吁请唐先镇政府将其作为
唐先的文旅影像宣传片予以支持。

情长如许，眷恋如斯！
祝愿《仙草之恋》早日与永康观众见面，让我们

共同期待！

情长如许 眷恋如斯
——本土电影《仙草之恋》观后

□胡潍伟
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